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ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 05 – 11 de agosto de 2020 

 

Aos onze dias do mês de agosto de dois mil e vinte, terça-feira, às dezessete horas e dezessete minutos, em 

primeira convocação, aconteceu a quinta reunião ordinária do Conselho Municipal de Turismo de Bombinhas – 

COMTUR na modalidade on-line através da plataforma Skype, por meio de um link público com o nome 

Reunião COMTUR e o endereço eletrônico: https://join.skype.com/ASLrsjr5ew6a. Participaram do encontro 

virtual os seguintes conselheiros representantes do poder público: Carlos Cândido Silva e Keli Regina 

Benvegnú (Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico), Flávio Steigleder Martins (Fuundação 

Municipal de Amparo ao Meio Ambiente) e, representando a iniciativa privada e a sociedade civil organizada: 

Priscila Eskelsen, Jaime Mendonça Sant´Ana Junior e Rodrigo Oliveira Aquino Chagas (Comércio e Serviços), 

Mario Martins de Paula (Hospedagem) e Luciana Fortuna Nunes (Sociedade Civil Organizada). Os demais 

conselheiros justificaram o não comparecimento no encontro e os conselheiros Flávio, Carlos e Emerson 

informaram que participarão da primeira hora da reunião, pois precisam comparecer em um outro 

compromisso. Também esteve presente a aluna do Ensino Médio Integrado à Educação Profissional da Escola 

Estadual Maria Rita Flor, Julia Miquelina. A reunião iniciou com a provação das atas dos encontros anteriores, 

que serão publicadas no portal on-line da Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico até sexta-feira, 

dia quatorze de agosto. O presidente Mario, que não pode participar da última reunião, reforçou a importância 

de mantermos os esforços pelo mergulho na cidade, tema que foi debatido no último encontro e é uma 

questão que se discute há anos para que a atividade possa se tornar forte  e representativa, como já foi. Vê 

uma oportunidade para o diálogo com esta abertura do Governo para discutir o tema. O Jaime reforçou que 

este final de semana a visibilidade estava um espetáculo na área e que seria muito bom se o mergulho pudesse 

ser realizado no entorno da Ilha da Galé. Ele sugeriu que, no pedido que será feito ao ICMBio a respeito da 

normativa, envolver também os outros municípios do entorno que estão relacionados no plano de manejo da 

unidade e conservação: Porto Belo, Governador Celso Ramos e Tijucas. A Keli informou que no final de agosto a 

Letícia, bióloga da Famab que é representante do município no Conselho Gestor da Rebio Arvoredo, retornará 

de licença maternidade e poderá auxiliar neste processo. Em seguida, foi abordado o primeiro tema da pauta, 

com a explanação do conselheiro Flávio a respeito do pórtico de entrada da trilha do Morro do Macaco, que é 

o primeiro das unidades de conservação do município e que será inaugurado na próxima sexta-feira, dia 

quatorze de agosto de forma on-line. O espaço contempla um local adequado para o turista, com 

acessibilidade, banheiro, deck de madeira e um novo acesso no trecho inicial da trilha. O pórtico será gerido 

pela Famab e pela Secretaria de Turismo e Desenvolvimento Econômico de forma compartilhada, com o 

repasse de orientações e informações turísticas com mais tranquilidade e conforto, tanto para os usuários, 

como para as equipes de trabalho e também os voluntários que participam do programa de voluntariado em 

parceria com o ICMBio que aconteceu nos últimos três anos e que deverá se realizado novamente. O Flávio 

também informou que estão montando um grupo técnico na Famab para trabalhar diretamente com as 

unidades de conservação, formado pelos biólogos Jerriane, que possui experiência na gestão de ucs estaduais 

no Maranhão e Letícia, que retorna no final do mês de agosto. No momento, está disponível o plano de 

manejo da Costeira de Zimbros, sendo que os dos Parques do Morro do Macaco e da Galheta estão em fase de 

licitação para contratação. O Conselho Gestor das Unidades de Conservação se reuniu na última semana e vai 

iniciar o trabalho de leitura e definição de algumas ações prioritárias. Naquela ocasião foi apresentada uma 

proposta para a estruturação de uma rampa de vôo livre. O Flávio sugeriu que os conselheiros do Comtur 

façam a leitura do volume três do Plano de Manejo da Costeira de Zimbros (a partir da página dezessete), que 

apresenta o planejamento espacial da área e as prioridades, com as normas para o uso público. E, também a 

leitura do volume dois - avaliação estratégica e significância, que pode ser uma ferramenta de trabalho para 
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todos os conselheiros de áreas afins, pois apresenta uma análise de oportunidades, ameaças, pontos fortes e 

fracos. A ideia é que os conselheiros do turismo possam contribuir com a visão do setor e sugerir ideias para a 

unidade de conservação. Pelo plano de manejo a prioridade inicial é a construção da sede e portal de entrada 

da Costeira e o caminho histórico, que envolve a desapropriação de áreas, captação de recursos e sinalização 

das trilhas. A curto prazo serão instaladas placas de sinalização e orientação, que já foram feitas pela Famab 

para os três parques e melhoria na fiscalização. A Keli lembrou que na última reunião do Comtur, o tema da 

gestão da Costeira de Zimbros foi debatido e que é importante definir também outras ações viáveis para a 

próxima temporada, como por exemplo, o cadastro de guias e empresas que trabalham na unidade, já que a 

construção da sede deverá ficar para o próximo ano. O conselheiro Rodrigo ofereceu a casa de salga que hoje é 

sede da Zimbros Ecotour, localizada próximo à praia do Cantinho, para servir de apoio e suporte para a gestão 

da uc, disponibilizando banheiro, estacionamento, internet e informações turísticas. O Flávio achou a ideia 

muito boa e ambos ficaram de conversar em outro momento para fazer os alinhamentos e combinar como 

pode ser feita a parceria. Ele também reforçou o convite para que o Rodrigo integre o Conselho Gestor das 

Unidades de Conservação. O conselheiro Jaime afirmou que essa participação será muito importante, pois 

também representará o Comtur nas atividades, o Mario agradeceu ao Rodrigo por disponibilizar o espaço e a 

estrutura e a Priscila se colocou à disposição para ajudar com o que for preciso na Costeira de Zimbros. O Flávio 

também informou que na data de hoje foi feita a primeira reunião do Comitê do Projeto Orla e que os 

membros daquele comitê farão a leitura para validação e atualização das propostas. Sugeriu que os 

conselheiros do Comtur façam a leitura do volume cinco do Plano de Gestão Integrada – PGI, que apresenta 

uma sintetização de ações e medidas estratégicas, uma tabela com eixos temáticos, problemas e trechos onde 

ocorrem e linhas de ação para a resolução dos conflitos com os responsáveis. O Comtur pode contribuir e 

auxiliar na deliberação destas ações, por isso ele sugere que os conselheiros discutam e encaminhem um ofício 

com sugestões para o Comitê Gestor do Projeto Orla. Os documentos para leitura serão encaminhados no 

grupo de WhatsApp e por e-mail para o Comtur e ficou acordado que todos farão a leitura para discussão na 

próxima reunião ordinária, para em seguida encaminhar as propostas para o Comitê do Projeto Orla. 

 Na sequência foi abordado o segundo tema da pauta, a respeito da reabertura da cidade e dos protocolos de 

segurança. O Secretário Carlos comentou que a expectativa é de reabertura completa a partir do próximo dia 

15 de agosto e que o Turismo e a Secretaria de Saúde estiveram reunidos na tarde de ontem revisando os 

protocolos para os setores que atuam no turismo, que deverão ser publicados para orientar a reabertura e 

funcionamento das empresas da cidade nos próximos dias. É preciso aguardar as definições do Governo do 

Estado, mas a ideia é que a reabertura seja acompanhada dos protocolos, que consideram o que está previsto 

no selo turismo responsável do Ministério do Turismo e orientações da Anvisa, são exequíveis e poderão ser 

mudados até a temporada e as restrições atenuadas a medida que melhore a situação da pandemia. O Mario 

reforçou que muitas medidas exigidas agora deverão ser incorporadas na gestão dos negócios pelos 

empresários. O Carlos acrescentou que, como é ano eleitoral e há várias vedações de ações, inclusive de 

divulgação, deverá ser feito e divulgado ainda no mês de agosto um vídeo apresentando os protocolos de 

segurança para que a iniciativa privada divulgue e, em setembro um outro com os novos equipamentos. Mas 

será preciso que todos peguem junto para que a divulgação possa acontecer. O Prefeito fez contato com um 

diretor da Embratur para verificar se é possível a inclusão de Bombinhas dentre vinte destinos turísticos que 

serão divulgados por eles em uma campanha e, também está em contato com grandes empresas para viabilizar 

outras parcerias, vídeos e realização de lives na cidade. Estamos tentando viabilizar a vinda de algumas pessoas 

para conhecerem a cidade e poderão contribuir com a divulgação. Além disso, o Bandeira Azul será importante 

de ser divulgada, pois com a certificação de três praias, Bombinhas é a cidade mais azul do Brasil. O Mario 

pensa que estas ações, somadas aos novos equipamentos turísticos e infraestrutura da cidade podem colocar 

Bombinhas na frente de outras cidades e destinos concorrentes e que tanto a Rede Costa Esmeralda tem feito 
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a comunicação destas ações e divulgado.  O Jaime acrescentou que  a divulgação conjunta mostra uma 

unidade, a articulação de todos, a exemplo do que aconteceu com os vídeos do Descobrindo Bombinhas. A Keli 

reforçou a necessidade dessa união de esforços com a iniciativa privada, como já discutido anteriormente, pois 

a partir do dia quinze de agosto os perfis nas redes sociais e notícias do site da Secretaria de Turismo, da 

Prefeitura e a página do Comtur no face serão desativados, inclusive o WhatsApp institucional poderá ter 

algum tipo de restrição de uso. A publicidade do governo municipal será restrita a Covid-19 e apenas no site da 

Prefeitura. A Keli também compartilhou a preocupação com a divulgação do resultado do juri internacional do 

Bandeira Azul, que deverá ocorrer no mês de outubro e a Secretaria não poderá comunicar. O Mario afirmou 

que a divulgação será feita pelos empresários, mas, que para gerar mais engajamento, o ideal é que todos 

compartilhem de um mesmo perfil, de uma postagem, e não postarem individualmente, ainda que seja de 

forma simultânea. Dessa forma foi sugerido que as postagens possam ser feitas pela Rede Costa Esmeralda de 

Hotéis e Pousadas, que é uma associação e trará mais credibilidade inclusive para gerar mídia espontânea. O 

Mario e o Jaime, que participam da Rede, ficaram de levar o assunto aos associados e, em seguida será 

estabelecido o contato com a executiva da Rede para os alinhamentos. O Rodrigo lembrou que os empresários 

podem se unir para impulsionar a mesma publicação. A equipe técnica da Secretaria fica disponível para 

trabalhar com os empresários e colaborar na produção do material que tiverem interesse. Passando para o 

último tema da pauta, o posicionamento do Conselho diante do pleito eleitoral, os conselheiros manifestaram 

o interesse e a importância de ouvir as propostas dos candidatos e ficou acordado que o Comtur está aberto ao 

diálogo com todos que manifestarem interesse. O contato será centralizado no Mario, que agendará horário e 

informará no grupo de WhatsApp para que outros conselheiros possam participar também. A ideia é ouvir o 

que os candidatos a vereador tem a dizer neste primeiro momento e agir da mesma maneira com todos. Além 

disso, as atas das reuniões são públicas e estão disponíveis para todos que quiserem acompanhar o que foi 

debatido nos encontros. Nas próximas reuniões será definida a postura quanto ao diálogo com os candidatos a 

Prefeito e a possibilidade de elaborar um documento para todos eles, tema já discutido anteriormente. Nos 

assuntos gerais, a Keli informou que já são trinta e duas empresas no município com o selo turismo 

responsável e que a Costa Verde & Mar é a região turística do estado com mais selos. O Rodrigo comentou que 

foi retirado o trampolim da Praia do Cação no último final de semana e que usaram a madeira para improvisar 

uma passagem entre as pedras. Um grupo de pessoas da própria comunidade tem interesse em reativar e fará 

contato com a Famab para verificar como proceder. A próxima reunião será realizada de forma on-line no dia 

oito de setembro às dezessete horas. Nada mais havendo a tratar, deu-se por encerrada a reunião às dezoito 

horas e quarenta e seis minutos sendo a ata lavrada por mim, Keli Regina Benvegnú. Após leitura e aprovação, 

será assinada pelos conselheiros presentes. Bombinhas, onze de agosto de dois mil e vinte. 

 
Carlos Cândido Silva........................................................................................................................………………………. 

Flávio Steigleder Martins……………………………………………………………………………………………………………………………………. 

Jaime Mendonça Sant´Ana Junior............................................................................................................................. 

Keli Regina Benvegnú............................................................................................................................................... 

Luciana Fortuna Nunes............................................................................................................................................. 

Mario Martins de Paula........................................................................................................................................... 

Priscila Eskelsen........................................................................................................................................................ 

Rodrigo Oliveira Aquino Chagas ............................................................................................................................... 
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